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ATA 183 1 

Aos três dias do mês de novembro de dois mil e vinte e dois, por 2 

videoconferência, às treze horas e trinta minutos, reuniram-se, com o 3 

Secretário de Conselho Alexandre Belino, os Intérpretes de Libras, cedidos 4 

pela central de Intérpretes de Blumenau: Valdemétrius Castro Neris, Suelen 5 

Godoi, Yasmin Trindade Brito Feitosa e Lisbete Marina Belzer Rosa. Com a 6 

participação dos conselheiros titulares e suplentes: Fabiani Cabral Lima 7 

(SDS), Francini Mylena dos Santos (SDS), Maicon de Medeiros (SDS), 8 

Sandro Martins de Sousa (SDS), Jean Abílio Silva (SSP), Márcia Mayza Leite 9 

Buss (SED), Ketryn Fabiana Cidade Beseke (SED), Victor Sanches Miranda 10 

(SIE), Jane Cristina Sombrio Gesser (SEA), Juliano Ricardo Zimmermann 11 

(FESPORTE), Rita de Cássia Kleber (FCEE), Luciano Amorim (Asgf), Janine 12 

da Silveira (Asgf), Mariane Vicente de Azevedo (Apabb), Catia Cristiane 13 

Purnhagen Franzoi (Feamas), Giselle Cristina de Lima Pagani (Apar), Jucileni 14 

da Paixão Moraes Homem (APAR), Alvacir Paulo da Silva (Fecec), Paulo 15 

Sérgio Suldovski (Ajidevi), Alceu Kuhn (Adevosc), Danielli Rodrigues da Costa 16 

Berkembrok (Amor pra Down), Jairton Fabeni Domingos (Comped 17 

Navegantes), Jussara Capeli Stanga (Comde Pinhalzinho). Ausências 18 

Justificadas: Beatriz Andrade (SDS), Claudio Luiz Andrade (SSP), Sabrina 19 

Vieira da Luz (SES), Jaqueline Reginatto (SES), Jeane Rauh Probst Leite 20 

(FCEE), Dariane Régis (Asgf), Anderson Luchese (Asgf), Franciane Renata 21 

Panassolo Lodi (FEAPAEs), Anselmo Alves (Apar), Alini Teresinha dos Santos 22 

de Azevedo (ADD). 1- Abertura / apresentação dos presentes e levantamento 23 

do quórum regimental.  O Secretário Alexandre saúda a todos e explica que 24 

hoje iremos realizar a eleição da mesa diretora, e irá conduzir a reunião, até o 25 

momento da posse do novo Presidente. O Secretário Alexandre faz a 26 

chamada dos Conselheiros e suas representações. 2- Leitura e aprovação da 27 

pauta. O Secretário Alexandre faz a leitura da pauta, e solicita incluir o oficio 28 

recebido da Associação Amigo Down, sobre denúncia a criança com 29 

deficiência, na qual é aprovada. 3- Aprovação das justificativas dos 30 

Conselheiros ausentes. O Secretário Alexandre faz a leitura das justificativas, 31 

e todas foram aprovadas.  4- Aprovação da Ata 182.  O Secretário Alexandre 32 

perguntou se todos receberam a Ata da reunião passada que foi em outubro, 33 

houve somente uma alteração de uma conselheira que não estava seu nome 34 

na ata, e se concordam com a mesma, a Ata foi aprovada por unanimidade.  35 

5- Eleição da mesa diretora. O Secretário Alexandre explica através da lei do 36 

Conede – 15.115/2010 sobre a formação da mesa diretora que as chapas 37 

com quatro Conselheiros titulares devem ser enviadas até 30minutos antes 38 

desta reunião. Relata que recebemos uma inscrição com: Presidente - Paulo 39 

Sérgio Suldóvski (Ajidevi), Vice-Presidente – Jairton Fabeni Domingos 40 

(Comped Navegantes), Secretária – Rita de Cássia Kleber (FCEE), Tesoureiro 41 
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– Anselmo Alves (Apar). O Secretário Alexandre pede que os participantes da 42 

chapa inscrita façam o uso da palavra para pedir o voto aos demais 43 

Conselheiros. O Conselheiro Paulo Suldóvski fala que mora em Joinville, e 44 

relata que já participou do Conede por algumas oportunidades, já fui 45 

presidente do Conselho Municipal da Pessoa com Deficiência de Joinville, das 46 

Instituições de pessoa com deficiência visual, sou Servidor Público da 47 

Prefeitura de Joinville, atuo na AJIDEVI, e hoje assessoro a FECAM, com 48 

relação às políticas de inclusão. E o Conede é mais um desafio, buscamos 49 

formar uma equipe boa, e gostaríamos de contar com o apoio dos demais 50 

conselheiros, para que nos próximos dois anos possam dar sequencia nos 51 

trabalhos junto ao Conede. Dentro deste conselho, todos nós da sociedade 52 

civil e do governo, somos conselheiros das pessoas com deficiência, não 53 

estamos para disputar espaço, e sim para conquistar junta na política pública 54 

voltada a Pessoa com Deficiência. Estamos aqui voluntariamente nos 55 

apresentando nesta chapa, para que possamos confirmar, se nossos nomes 56 

serão aceitos ou não. O Conselheiro Jairton Fabeni, fala que está retornando 57 

ao Conede, já foi Presidente deste conselho por dois mandatos, e agora se 58 

candidatando como Vice-Presidente e relata que o Conselheiro Paulo, já falou 59 

tudo que precisava que queremos a união entre os Conselheiros, e todos aqui 60 

estamos lutando pelos direitos, das Pessoas com Deficiência de nosso Estado 61 

e a gente pede o voto dos Conselheiros para nossa chapa. A Conselheira Rita 62 

Kleber, fala que é servidora da Educação e está a disposição na Fundação 63 

Catarinense de Educação Especial, já participei algumas vezes no Conede, e 64 

estou aqui integrando a chapa que se coloca a disposição para a diretoria 65 

deste Conselho, reitero as palavras do candidato a Presidente, Paulo e a Vice 66 

o Jairton, no sentido que somos um único conselho, embora com varias 67 

representações distintas. O Secretário Alexandre relata que temos uma 68 

situação que o candidato a Tesoureiro, Anselmo Alves, hoje justificou sua 69 

ausência e não está presente agora na eleição, gostaria de perguntar para a 70 

plenária se há alguém contra, nesta situação. Como não houve manifestação, 71 

a chapa está homologada. Agora pergunto se alguém se manifesta contrario, 72 

temos 16 conselheiros aptos ao voto da chapa, aguardo manifestação. Como 73 

não houve manifestação, a chapa está eleita por unanimidade. Faço agora a 74 

leitura da ata de posse da mesa diretora, na qual será enviada a todos os 75 

conselheiros e postada na página da SDS – Secretaria de Estado do 76 

Desenvolvimento Social, na qual segue: ATA DE POSSE DA MESA 77 

DIRETORA DO CONEDE-SC – BIÊNIO 2022/2024 – 03/11/2022. Aos três 78 

dias do mês de novembro de dois mil e vinte e dois, reuniram-se por 79 

videoconferência e presencial (híbrido) na 183ª Reunião Ordinária do 80 

Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência, a partir das 81 

13h30min, Conselheiros do CONEDE-SC, para eleição e a posse da mesa 82 
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diretora do BIÊNIO 2022/2024 e que toma posse no dia de hoje, sendo 83 

composta a nova diretoria pelo Presidente: Paulo Sérgio Suldovski, 84 

representante da sociedade civil no segmento da deficiência visual (AJIDEVI) 85 

– Vice Presidente: Jairton Fabeni Domingos, representante da Sociedade Civil 86 

segmento dos Conselhos Municipais (Comped Navegantes), Secretária: Rita 87 

de Cássia Kleber, representante governamental da FCEE – Fundação 88 

Catarinense de Educação Especial, Tesoureiro: Anselmo Alves, representante 89 

da Sociedade Civil segmento da Deficiência Física – (APAR). Com a votação 90 

da chapa eleita por unanimidade dos Conselheiros em aclamação. Sendo 91 

assim deu-se por encerrada a posse da diretoria do CONEDE-SC biênio 92 

2022/2024. Eu, Alexandre Belino, Secretário de Conselho, lavro a presente 93 

ata que após lida e aprovada, será enviada no e-mail dos Conselheiros e 94 

postada no site da Secretaria de Estado do Desenvolvimento Social. Damos 95 

boas vindas a nova mesa diretora e mesmo virtualmente damos uma salva de 96 

palmas e a reunião agora continua com o Presidente eleito e empossado, 97 

Paulo Sérgio Suldóvski. O Conselheiro Paulo agradece ao Secretário 98 

Alexandre e a todos Conselheiros pela confiança e a eleição da mesa diretora. 99 

O Conselheiro Alceu fala que cumprimenta a diretoria eleita, desejando pleno 100 

sucesso, já fui titular, já fui presidente deste conselho, independente das 101 

posições que estamos o importante é estar no movimento da pessoa com 102 

deficiência e me colocar a disposição deste conselho. 6- Formação das 103 

comissões Permanentes e transitórias:  O Presidente Paulo, solicita que o 104 

Secretário Alexandre relate sobre as comissões. O Secretário Alexandre fala 105 

que neste último biênio nós tivemos três comissões permanentes e algumas 106 

externas e foi enviado por e-mail o nome das comissões e cada conselheiro 107 

poderá se inscrever no grupo de whatssapp ou no e-mail do conselho. A 108 

Conselheira Jussara fala que, gostaria de participar da comissão de criação e 109 

acompanhamento dos Conselhos Municipais, e na externa tenho interesse na 110 

SC Acessível e na comissão da semana inclusiva. O Conselheiro Alceu fala 111 

que, gostaria de participar da comissão de criação e acompanhamento dos 112 

Conselhos Municipais, onde mais posso contribuir, e aqui fazer uma 113 

homenagem ao Adilson Ventura, que foi o primeiro a me colocar em contato 114 

com os conselhos, Conade, Conede e falava de levar aos municípios e nas 115 

externas eu poderia contribuir com a SC Acessível, e não sei se é o momento, 116 

mas parece que ano que vem, teremos um ano de conferências, não sei se a 117 

gente já trata dessa comissão, ou aguarda vir as instruções do Conade, 118 

apenas uma observação. O que podemos pensar também que este conselho 119 

não tem, é uma comissão de monitoramento das conferências, pois 120 

poderíamos analisar isso. Que fique aqui como sugestão, seria muito 121 

importante. O Conselheiro Fabeni fala que gostaria de estar na comissão de 122 

acompanhamento dos Conselhos, e na externa eu gostaria de participar da 123 
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comissão da 30ª Promotoria do MPSC, que é a NIDI. O Conselheiro Alceu fala 124 

que, hoje estamos em outro momento e que os Conselheiros que moram em 125 

outras regiões fora de Florianópolis, poderiam participar virtualmente destas 126 

comissões externas, por mais que essas reuniões possam ser presenciais, 127 

temos que exigir a participação dos conselheiros de outros municípios de 128 

maneira virtual, inclusive a gente sabe que na pratica, a questão do 129 

deslocamento e diária, até hoje eu tenho situações de reembolso que não 130 

recebi que estamos longe, na pratica ocorre muito precária. As reuniões 131 

precisam ser hibridas, para que não seja requisito, ser conselheiro deste 132 

Conselho estadual, residir na capital, e esse não é um requisito. Nós 133 

precisamos criar requisito de participação de forma online ou ter condições de 134 

deslocamento, que o Governo possa financiar e a participação hibrida é muito 135 

salutar. O Presidente Paulo relata que quando formos fazer a indicação do 136 

Conselheiro das comissões externas, tenha um link de participação online. O 137 

Conselheiro Luciano fala que a minha opinião que temos que participar do 138 

virtual, eu concordo sobre as limitações das locomoções, somos da sociedade 139 

civil e precisamos desse suporte, tendo o virtual, para que todos possam 140 

participar.  O Conselheiro Fabeni fala que o NIDI do dr Paladino do MPSC, 141 

não é reuniões e sim, fiscalizações de acessibilidade para Pessoas com 142 

Deficiência, igual teve uma nas calçadas na lagoa da conceição em 143 

Florianópolis, quando presencial. 7- Cronograma das reuniões de 2023: O 144 

Presidente Paulo, pede para que o Secretário Alexandre, leia as datas do 145 

cronograma de 2023 para aprovação em plenária. O Secretário faz a leitura 146 

do cronograma, citando que em fevereiro não teremos ainda passagens e 147 

diárias, portanto nesse mês de fevereiro/2023 nossa reunião será online. As 148 

reuniões sempre acontecem na primeira quinta feira do mês, e somente na 149 

segunda quinta feira, quando houver algum feriado. As reuniões ordinárias de 150 

2023: fevereiro dia 02; março dia 02; abril dia 06; maio dia 04; junho dia 01; 151 

julho dia 06; agosto dia 03; setembro dia 14; outubro dia 05; novembro dia 09 152 

e dezembro dia 07. As reuniões poderão ser alteradas conforme as 153 

necessidades e demandas deste Conselho.  O cronograma foi aprovado e 154 

será enviado para os Conselheiros e postado no site da SDS e agendamento 155 

da sala web para as reuniões. 8- Oficio Amigo Down – Notificação de 156 

agressão a criança com deficiência: O Presidente Paulo, solicita que o 157 

Secretário Alexandre faça a leitura do ofício da Instituição, na qual faz a 158 

leitura, referente a supostas agressões em uma Escola Estadual, na qual a 159 

mãe da criança procurou a Instituição para relatar os fatos, e também 160 

denunciou junto ao MPSC, e também no oficio relata que outras supostas 161 

agressões de professor a criança nesta escola, foram relatadas. O Presidente 162 

Paulo solicita se algum Conselheiro quer se manifestar. A Conselheira Ketryn 163 

fala que essa situação chegou na Secretaria de Estado da Educação, existe a 164 
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política de prevenção as violências no Estado, e há núcleos nas escolas que 165 

tratam disso, neste caso foi feito pelo núcleo da Escola e encaminhado para a 166 

Regional e lá há uma equipe para processos administrativos, para averiguar a 167 

conduta da Servidora, isso está tramitando, se o Conselho preferir, enviar um 168 

oficio para ter uma resposta formal da Instituição, porque nós aqui da SED 169 

enquanto equipe, não temos acesso  a essas informações. E se foi aberto um 170 

processo administrativo, muitas vezes ele ocorre em sigilo, nós como técnicos 171 

da Educação Especial, não conseguimos ter esse acesso, mas o Conselho 172 

poderá solicitar formalmente para a SED, para que possam responder por 173 

este ocorrido. A princípio o que posso informar que as medidas iniciais foram 174 

tomadas em referência a esta suposta agressão. O Presidente Paulo relata 175 

que o encaminhamento será enviar um oficio com a cópia do documento da 176 

Instituição que nos enviou para a Secretaria de Estado da Educação, 177 

solicitando informações sobre o referido caso, e recebendo a resposta da 178 

SED, iremos averiguar se nos satisfaz ou não. O Conselheiro Juliano pergunta 179 

se o CEDCA – Conselho Estadual da Criança e Adolescente também recebeu 180 

esta denúncia. O Secretário Alexandre irá averiguar com o CEDCA, se 181 

receberam esta denúncia também nesta Escola Estadual. O Conselheiro 182 

Luciano fala que as escolas estaduais e municipais, na minha opinião 183 

poderiam colocar câmeras em sala de aula, com medidas protetivas. Esse 184 

fato que ocorreu, seria ideal planejassem essa estrutura com câmeras, pois 185 

acontecem muito em rede estadual e municipal eu já trabalhei como professor 186 

surdo e já presenciei com muitas agressões em sala de aula. 9- Assuntos 187 

Gerais: O Presidente Paulo relata sobre a situação dos interpretes de libras 188 

para as reuniões do Conede, estamos sem contrato desde março de 2022 e 189 

não podemos mais continuar assim, hoje só estamos fazendo essa reunião, 190 

pois conseguimos com a central de interpretes da Associação de Surdos de 191 

Blumenau (ABADA), nos concedeu voluntariamente e agradeço mais uma vez 192 

por essa parceria, para que essa reunião se tornasse possível de acontecer 193 

com acessibilidade aos nossos Conselheiros surdos. E para as próximas 194 

reuniões, temos até uma resolução que, se não tivermos interpretes de libras 195 

a reunião não acontece, em respeito aos conselheiros surdos de nosso 196 

Conselho. Temos que tomar alguma medida, temos mesa diretora pronta, 197 

precisamos deliberar alguma providencia sobre esse tema, pois 198 

provavelmente no próximo mês. O Conselheiro Alceu fala que traz dois 199 

assuntos, um é o mesmo do Presidente Paulo, que quer corroborar com a 200 

fala, sobre a questão de interpretes de libras, sou testemunha que no 201 

passado, o Estado teve custo com minhas passagens e diárias e não teve 202 

interpretes de libras na reunião, tivemos que cancelar a reunião e com certeza 203 

o custo bem maior do que ter contratado os interpretes. Eu não gostaria que 204 

mais uma vez, esse Conselho vivenciasse esta realidade, eu sei que o 205 
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processo licitatório, toda uma burocracia, mas existe comprometimento, esta 206 

Secretaria tem este Conselho dentro da sua estrutura, e sabe desta 207 

necessidade para nossas reuniões. O Conselho faz parte da organização do 208 

Estado, tem sua legislação e precisamos tratar deste Ente, de forma 209 

institucional. Sabemos todos os entraves da licitação e tudo mais, pela minha 210 

experiência, eu sugiro que se leve essa demanda ao Ministério Público e que 211 

o MPSC determine que tenha interpretes de libras em nossa reunião, 212 

independentemente de ter uma licitação ou de qualquer outra situação. 213 

Infelizmente, não é o melhor caminho que devemos estar percorrendo, mas 214 

infelizmente precisamos ainda precisamos lançar mão destes caminhos, essa 215 

é minha sugestão. A segunda questão é um informe de um evento em 216 

Pinhalzinho e em Chapecó, nos dias 24 e 25, são eventos distintos, que dia 217 

25 em Chapecó, com a FECAM, FIESC, Conselho Municipal, Unoesc, e 218 

outros Órgãos, que iremos tratar sobre a empregabilidade da Pessoa com 219 

Deficiência, atrairmos algumas empresas que empregam pessoa com 220 

deficiência e queremos buscar mais empresas para que cumpram com a cota 221 

da pessoa com deficiência no trabalho, e em breve estaremos enviando o link 222 

para inscrição e participação neste nosso evento. A Conselheira Jussara fala 223 

que vai ter um evento em Pinhalzinho juntamente com a FECAM, FIESC, e 224 

iremos trabalhar nesse evento regional sobre a empregabilidade da pessoa 225 

com deficiência, um seminário na câmara de vereadores, pretendemos ter 10 226 

municípios aqui na região, com várias falas neste nosso seminário. O 227 

Conselheiro Juliano fala que é a favor das falas dos Conselheiros em 228 

referência aos interpretes de libras, e eu também participo do CEDCA – 229 

Conselho Estadual dos Direitos da criança e adolescente, e lá a gente sente 230 

também a falta de estrutura no Conselho, e a SDS que é a casa que congrega 231 

esses conselhos e tem que ter uma atenção aos conselhos, precisamos de 232 

uma estrutura melhor, falta carência de pessoal, por exemplo aqui no 233 

CONEDE, não há interpretes de libras disponível para reunião com 234 

conselheiros surdos. Temos que aproveitar a transição do governo, para 235 

colocar essa necessidade que existe e precisa ser atendida. Temos que levar 236 

ao MPSC para que possamos ter interpretes em nossas reuniões. O 237 

Conselheiro Luciano fala que estão certos em ter o interprete de libras, e tem 238 

que ter compreensão aos surdos, para que todos possamos trabalhar juntos e 239 

com igualdade, muito importantes termos interpretes. A organização dos 240 

conselhos, temos barreiras e não podemos ter prejuízos. Os Interpretes são 241 

fundamentais para a participação dos surdos no nosso Conselho. A 242 

Conselheira Catia fala que primeiramente parabenizar a nova mesa diretora e 243 

se coloca à disposição no que precisar e concorda sim encaminhar ao MPSC 244 

e coloca a FEAMAS a disposição para que enquanto não for resolvido, 245 

podemos disponibilizar os interpretes para que nos acompanha nas reuniões 246 
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do Conselho. O Presidente Paulo agradece a Conselheira Presidente da 247 

FEAMAS e também a central de libras da Associação de surdos de Blumenau. 248 

O Conselheiro Fabeni relata que faz parte também do CEAS – Conselho 249 

Estadual de Assistência Social, e estamos promovendo um evento, e eu 250 

venho desde setembro da diretoria da DIAS – Assistência Social e estou 251 

cobrando os interpretes para esse evento e demais reuniões e a licitação está 252 

na SEA – Secretaria de Estado da Administração e eu concordo em 253 

comunicar ao MPSC do que estamos passando, eu acho legal os voluntários 254 

fazerem o trabalho de interpretes, mas é dever do Estado em estar 255 

disponibilizando estes profissionais. O Presidente pede a deliberação do 256 

encaminhamento de enviar ao MPSC sobre a situação que tenhamos 257 

interpretes de libras em nossa Reunião do Conede, na qual foi aprovada. 10- 258 

Encerramento: O Presidente Paulo fala que nada mais havendo a tratar, 259 

agradece a todos e mais uma vez agradece a central de Libras de Blumenau 260 

por nos conceder os profissionais de Interpretes de libras e dando assim por 261 

encerrada a reunião, na qual foi lavrada a ata pelo Secretário de Conselho, 262 

Alexandre Belino, documento que será enviado aos Conselheiros por e-mail 263 

para ser aprovado na próxima reunião e publicado no site da Secretaria de 264 

Estado do Desenvolvimento Social: 265 

https://www.sds.sc.gov.br/index.php/conselhos/conede/atas-e-reunioes/atas-266 

10/2022-7. Nossa reunião foi gravada e o link será disponibilizado aos 267 

Conselheiros. Florianópolis, 03 de novembro de 2022. 268 
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